

DOCUMENTS

PUBLIÉS PAR

La Société Historique de Saint-Boniface

Supplément aux *Cloches de Saint-Boniface*

VOL. X

1 AVRIL 1911

No. 7

JOURNAL DE LA VERENDRYE.

Relation de ce qui s'est passé au fort St-Charles depuis le 27 mai 1733 au 12 juillet 1734.

SUITE.

Le 16 Janvier je partis du fort St-Charles à sept heures du matin avec mon aîné, cinq françois, un chef Cris, un Monsonis, et 14 tant Cris que Monsonis, 4 femmes dont deux menaient mon petit Equipage; en sept jours de marche par un tres grand froid je me rendis aux premieres cabannes ou une partie des guerriers s'étoit assemblée, qui me reçurent bien et me prierent de leur accorder quelque séjour pour me delasser de la fatigue du voyage, j'y restay un jour et dans le Conseil je donnay un collier et six brasses de tabac au chef qui avoit formé le party, luy disant de venir au fort St Pierre avec les Guerriers sans luy faire connoître ma pensée. Sur le soir trois françois arriverent. j'en detachay deux et deux sauvages pour aller porter de mes nouvelles et dire au chef de la d'envoyer avertir les 20 cabannes de Monsonis qui sont au portage de la Chaudiere eloigné de 15 Lientes. J'envoyay deux sauvages avertir dix cabanes sur la droite de mon chemin; je fixay le Conseil au cinquieme jour afin que tout le monde pût s'y trouver, je marchay encore deux jours jusqu'au fort St Pierre.

Le 29 à dix heures du matin le conseil s'assemblâ dans la maison d'Urtebise, Je presentay deux colliers, 12 brasses de tabac blanc et noir, un cassetête de façon caché sous une robe de castor. J'adressay la parolle au chef de guerre, je me plaignis de ce qu'il vouloit aller en guerre sans me consulter. Je luy fis presenter un des deux colliers avec six brasses de tabac, je me levay et demanday a l'assemblée si on le reconnoissoit pour chef de guerre, après qu'on m'eut assuré qu'il l'étoit, je luy donnay un pavillon en luy disant je te lie à Moy par ce pavillon, je te barre le chemin des Saulteurs et des Scioux par